



POIRE COMTE DE FLANDRES (Van Mons.)

POIRE DELAVAUT (Van Mons.)

## POIRE COMTE DE FLANDRE.

(VAN MONS)

---

Arbre assez vigoureux, se formant bien en pyramide sur franc ; bois gros, gris, formant avec le tronc un angle ouvert.

Branches à fruits courtes, assez grosses, grises.

Supports gros, courts, gris et ridés à leur base, lisses et brun clair à leur sommet.

Bourgeon à fleur gros, conique pointu, parfois obtus, brun clair ombré et nuancé de brun foncé et de gris cendré.

Rameaux à bois gros, longs, droits, raides, striés, légèrement flexueux, couleur noisette, pointillés de quelques lenticelles rondes ou ovales, blanc sale, très-cotonneux dans leur jeunesse.

Gemmes à bois saillants, allongés, pointus, brun clair, ombré et nuancé de brun noir et de gris.

Mérithalles courts et réguliers.

Feuilles grandes, raides, rudes, épaisses, planes, cotonneuses, ovales lancéolées, entières ou peu dentées, vert clair ; leur longueur moyenne est de 8 centimètres et leur largeur de 5.

Pétiole long de 4 centimètres, gros, cannelé, jaune clair ; les bords de la cannelure sont brun rouge.

Fruit gros, pyramidal, pyriforme ventru, bosselé et quelquefois côté vers le calice ; peau rude, verte, jaunissant légèrement à la maturité, maculée de pourpre au soleil, lavée et striée de roux du côté de l'ombre, pointillée de même couleur sur toute la surface ; pédoncule brun verdâtre, long de 2 centimètres, gros, charnu à sa base, placé obliquement et superficiellement au sommet du fruit.

Calice clos, saillant ; divisions épaisses, charnues, cotonneuses, gris brun.

Chair blanche, fine, fondante, demi-beurrée; eau assez abondante, sucrée et délicieusement parfumée.

La maturité de ce bon fruit, qui provient des semis de M. VAN MONS, a lieu vers la mi-décembre; sa première production date de 1843; c'est à cette époque qu'il fut soumis à la dégustation de M. SIMON BOUVIER, de Jodoigne, qui, d'accord avec les fils du savant professeur, le dédia à SON ALTESSE ROYALE LE COMTE DE FLANDRE.

Ce fruit mérite, sous tous les rapports, de porter un nom aussi auguste; on serait cependant en droit de lui souhaiter une fertilité plus grande que celle qu'il a montrée jusqu'à ce jour.

Dans la pépinière de Louvain il portait le n° 2672.



## POIRE DELAVault.

(VAN MONS.)

---

Arbre d'une vigueur moyenne, très-fertile, qu'il convient d'élever en pyramide sur franc ; son bois est grisâtre et forme avec le tronc un angle ouvert.

Ses branches à fruits sont courtes et grises.

Les supports fortement ridés et grisâtres à leur base, brun clair et parsemés de lenticelles grises, proéminentes, à leur sommet.

Les bourgeons à fleur sont moyens, ovales, pointus, brun clair ombré de marron et de gris, ordinairement lavés de rouge à leur base.

Rameaux à bois moyens, droits, lisses, couleur noisette, parsemés de lenticelles grises, rondes et proéminentes ; leur sommet est souvent rugueux et sujet à noircir ; gemmes à bois coniques, pointus, saillants, brun clair, ombrés et nuancés de marron, de gris et de rouge.

Mérithalles courts et réguliers.

Feuilles moyennes, lancéolées pointues, longues de 8 centimètres, larges de  $3 \frac{1}{2}$ , et profondément dentées, ou ovales pointues, longues de 6 centimètres, larges de 4, et finement serretées, seulement dans les deux tiers supérieurs de leur longueur ; elles sont planes ou à bords latéraux légèrement relevés, d'un vert tendre.

Le pétiole, long de 2 à 3 centimètres, est moyen, cannelé, vert jaunâtre.

Le fruit est gros, souvent irrégulier dans sa forme, mais affectant ordinairement celle d'un beau Doyenné ; il est plus ou moins bosselé ; sa peau est lisse, vert clair taché et pointillé de rouille ; elle jaunit

fortement à sa maturité ; le pédoncule, long de 2 centimètres, est assez gros, ligneux, luisant, brun clair, placé à la base du fruit dans une cavité peu profonde et bosselée ; calice clos, souvent irrégulier ; la cavité dans laquelle il se trouve est profonde et rendue irrégulière par l'effet de quelques bosses ; divisions brun clair, caduques ; chair jaunâtre, très-fine, fondante, beurrée ; eau abondante, sucrée, fortement parfumée ou musquée ; trognon petit, cordiforme, clos, renfermant neuf ou dix pepins ovales, pointus, brun marron, et blanchâtres vers la pointe.

C'est un des meilleurs fruits dont la maturité ait lieu dans la première moitié de septembre ; il se conserve huit à dix jours au fruitier sans blettir, lorsqu'on a pris le soin de l'entre-cueillir.

La poire *Delavault* est un semis de VAN MONS ; il portait dans sa pépinière le n° 25, sous lequel il en a distribué des greffes à plusieurs de ses correspondants ; je pense que sa première production a été obtenue entre 1855 et 1840.